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عبدالمحسن محمد المشاري 

الإدارة العامة للتنفيذ 
المدني بقصر العدل

لماذا لا يتم إنشاء جمعية 
نصف أعضائها معينون 

ونصفهم منتخب لفك الكرب 
عن المدينين والمعسرين 

العاجزين عن سداد ديونهم 
لأن هذا العمل عظيم، لأنه 
ليس هناك بلاء أعظم من 

دخول السجن بسبب العجز 
عن سداد الدين يا له من أجر 

عظيم لفك أسر الآلاف أو 
المئات من السجناء من الرجال 

والنساء والأمهات والعجائز 
العاجزين عن سداد أقساط 
ديونهم أو بسبب أقساطهم 
للشركات أو البنوك، وحتى 

البنوك الإسلامية تعمل 
ضبطا وإحضارا ومنع سفر 

للمعسرين وكلها أقساط 
لا يزيد حجمها عن بضعة 

آلاف من الدنانير دخلوا 
بسببها إلى السجون، 

في الوقت الذين نجد من 
قاموا بالاستيلاء على المال 
العام بالملايين أو المليارات 

يرفضون سدادها وبعضهم 
لم تتم محاكمتهم أو وضعه 

في السجون، فعلينا أن 
نتذكر أن مساعدة المدين هي 

أحد مصارف الزكاة الشرعية، 
ومن المحزن أن يكون بيننا 

مسجون عجز عن سداد 
دينه، وفي هذا المجال 

يمكننا أن نطالب بإنشاء 
جهة شرعية تتلقى الزكاة 
والتبرعات وتقوم بإنفاقها 

في مصارفها الشرعية، 
ويكون لديها القدرة على 

الوصول إلى مستحقي الزكاة 
ورفع الحرج عنهم، خصوصا 

أن الكثيرين منهم ممن قال 
الله تعالى فيهم »تحسبهم 
أغنياء من التعفف« ويتم 

أيضا مساعدة أسر السجناء 
ومساعدة الفقراء والحكومة 

هي المسؤولة عن هذه 
الجمعية، فعن أبي هريرة 

ÿ أن رسول الله ژ قال: 
»كان رجل يداين الناس فكان 

يقول لفتاه إذا أتيت معسرا 
فتجاوز عنه لعل الله يتجاوز 

عنا فلقي الله فتجاوز عنه« 
رواه البخاري.

وعن حذيفة ÿ قال: قال 
رسول الله ژ: »تلقت 

الملائكة روح رجل ممن كان 
قبلكم فقالوا: أعملت من 

الخير شيئا قال: لا قالوا: 
تذكر قال: كنت أداين الناس 

فآمر فتياني أن ينظروا 
المعسر ويتجاوزا عن الموسر 

قال: قال الله عز وجل 
تجاوزوا عنه« رواه البخاري، 

وأنا هنا لا أنكر ما تقوم 
به الإدارة العامة للتنفيذ 

في وزارة العدل ممثلة في 
رئيس الإدارة والمستشارين 
والقضاة في التسهيل على 

المعسر بالتقسيط له ولا 
أنسى موظفي هذه الإدارة 

ومنهم الأستاذة عذاري 
المقصيد والأستاذ منصور 

القطان، ادعوا معي أن يولي 
أمورنا خيارنا ولا يولي 

أمورنا شرارنا.

botafra@hotmail.com

يا سادة يا كرام

د.مطلق راشد القراوي

موسى أبو طفرة

لقد فقدت الأمة الإسلامية والأمة العربية 
فارسا عظيما وقائدا مقدادا هو خادم 

الحرمين الشريفين الملك عبدالله بن 
عبدالعزيز آل سعود، لذا فإننا نعزي والعالم 
معنا هذا الرجل الذي عرفناه بإنجازاته بعد 

مماته.. كنا نعرفه كملك للمملكة العربية 
السعودية الشقيقة وقائد عربي فذ.. إلا أن 
إنجازاته التي لم نسمع عنها من قبل تفوق 
ما يقوم به القائد في فترة محدودة قضاها 
في الحكم.. إنشاء 30 جامعة وابتعاث أكثر 
من 200 ألف طالب علم للدراسة بالخارج، 
وتأسيس الهيئات والمؤسسات في مجالات 

مختلفة تخدم الشعب السعودي والأمة 

الإسلامية، إضافة إلى ما تم إنشاؤه من 
وسائل ونظم تساهم في تسهيل مناسك 
الحج والعمرة.. كقطار المشاعر وتوسعة 
المسجد الحرام والمسجد النبوي وشق 

الطرق وتنظيم العمل فيها بما يخدم 
ضيوف الرحمن.. وهذا ما شعر به الحجاج 
والمعتمرون عند زيارتهم للمشاعر المقدسة.

إن الإنسان يقاس بما قدم.. فإذا اقترن 
العمل الصالح وإن كان مباحا بنية صادقة 
وإخلاص نقي لا تشوبه شائبة دون رياء 

أو سمعة أصبح ذلك عبادة يتقبلها الله 
بقبول حسن.. وإذا علم ان حسناته في 
الدنيا زادت عن سيئاته فإنه من العدالة 

أن يصنف من أهل الخير.. وقد ضرب لنا 
الفقيد مثلا عظيما بعد رحيله حينما علم 

الناس بكل هذه الإنجازات التي عم خيرها 
الإسلام والمسلمين، إنما يحذونا لنستفيد 

من هذه السيرة العطرة والمنهل العظيم 
الذي يعمل على مدار الوقت لا يعلمه إلا الله 

ورفقاء الدرب.
لعلها بشائر خير إن شاء الله.. حينما يعلم 
الناس بالعطاءات والإنجازات بعد الرحيل.. 
فنسأل الله العلي القدير أن يتغمد الفقيد 

برحمته ويسكنه فسيح جناته ويجعله مع 
الصديقين والشهداء والصالحين وحسن 

أولئك رفيقا.

طاح العقال اللي على الراس مايل
وطاح الوطن كله بليلة رحيله
مات الملك والمملكة دمع سايل

في فقد أبو متعب فقدنا قبيله

فقدت الأمة الإسلامية والعربية ملكا 
عظيما سار على نهج قويم أسسه سلفه 

فلم يحد عن دروب العزة ونصرة 
الظلوم، مات ملك إنسان أحب شعبه 
واقترب منهم حتى لامس ضعيفهم 

قبل قويهم وأحس بفقيرهم قبل غنيهم 

ورحم صغيرهم قبل كبيرهم، مات ملك 
دافع عن العروبة وكان حصنا حصينا 
للمسلمين، رحمك الله يا خادم البيتين 

فقد كنت أبا وقائدا وآلمنا مصاب رحيلك 
في الكويت فلا ننسى مقولتك الشهيرة 

عندما تعرضت بلادي للغزو الغادر 
حيث قلت: »لقد كنا معكم بعقولنا 

وقلوبنا.. فأنتم امتداد لنا ونحن امتداد 
لكم.. كنت مؤمنا بالله.. ثم بعودة 

الكويت«.
مات الملك الذي في عهده تمت أضخم 

توسعة للحرمين الشريفين وتم بناء 28 
جامعة وجرى إرسال 200 ألف مبتعث، 
وبناء 6 مدن طبية وإنشاء 11 مستشفى 
تخصصي وتلك الإنجازات تمت في 9 

سنوات من عهده. 
صادق عزائنا للأشقاء في المملكة 

العربية السعودية، بهذا المصاب الجلل.. 
رحم الله خادم الحرمين الشريفين الملك 

عبدالله بن عبدالعزيز آل سعود الذي 
رحل لدار إن شاء الله خير من هذه 

الدار.

فقد قائد.. 
وقيادة فقيد

أبو متعب..  فقيد الأمة

وقفات

حادث وحديث

عندما كنت أتحدث وأعيد وأزيد عن فشل حكومتنا 
الرشيدة في كل الأمور التنفيذية وخصوصا في 
الجانب التنموي لوطننا العزيز، كنت أحكم على 

معطيات الواقع، وما تقوم به الحكومة التي قدمت في 
العام المنصرم 2014 خطتين فشلت الأولى فأتبعتها 

بالثانية دون أي بحث أو دراسة لمعرفة أسباب فشل 
الخطة الأولى؟ 

وكنت أقول وأشدد على أن أحد الأسباب الرئيسية 
لهذا الفشل هو غياب الرؤية.. ولكن بالأمس أضافت 

السيدة وزيرة الشؤون ووزيرة الدولة للتخطيط 
والتنمية عنصر أساسي أهم وأخطر، كان ذلك عندما 

قالت »من خلال جريدة الوطن بتاريخ 6 /1 /2015« 
وهي في ضيافة محافظ مبارك الكبير الفريق أول 

أحمد الرجيب: »..ولابد أن نعترف بأنه لا يوجد 
مفهوم للتخطيط لدى كافة مؤسسات الدولة بما 

فيها الأمانة العامة للتخطيط..«؟ هذا ما قالته السيدة 
الفاضلة الصبيح ونقلته حرفيا بعد أن انتظرت لأكثر 
من أسبوعين انتظارا لتكذيب أو تصحيح أو توضيح 

ولكن لم يصدر أي شيء من هذا القبيل، لا من 
السيدة الوزيرة ولا من مجلس الوزراء.

وهذا يعني أن حكومتنا الرشيدة تقر وتعترف 
رسميا عبر وزيرتها المعنية بالتخطيط والتنمية بان 

الحكومة التي تنتمي لها وبكل قطاعاتها بما فيها 
الأمانة العامة للتخطيط لا تملك مفهوما للتخطيط..؟ 

ومن المسلم به واقعيا بأن من لا يملك مفهوما 
واضحا للتخطيط فإنه بالتأكيد لن يقوى بل انه 
غير مؤهل لوضع خطة تنموية محددة الأهداف 

ومحددة بزمن لا اليوم ولا غدا، الأمر الذي يحتم 
على الحكومة قبل أن تقدم على وضع أي خطة، 

إعداد مفهوم واضح للتخطيط يتم تدريسه للكوادر 
المعنية بوضع الخطط في الوزارة المعنية بوضع 

الخطة التنموية، وإلى أن يتم هذا لا يجوز أن 
تستمر الحكومة في إطلاق الوعود بتحقيق رؤية 

صاحب السمو الأمير، حفظه الله، بتحويل الكويت 
لمركز مالي، بل ولا يجوز لهذه الحكومة الاستمرار 
في تقديم الخطط التنموية لمجلس الأمة الذي يوقع 
بدون مناقشة.. وتخصص لها الميزانيات الضخمة، 
ففي القطاع النفطي اعلن وزير النفط أن الحكومة 

ستصرف 100 مليار دولار على مشاريع نفطية 
خلال  السنوات الخمس المقبلة؟ ومجلس الأمة 

أقر مؤخرا خطة التنمية للسنة القادمة بكلفة 5 أو 
6 مليارات دينار، والخطة التي سبقتها خصص 
لها أكثر من 9 مليارات وفشلت؟ فكيف تخول 

الحكومة بصرف هذه المليارات الكثيرة والحكومة 
تقر وتعترف بأنها وكافة قطاعاتها لا تملك مفهوما 

للتخطيط؟ 
والواقع ان استمرار الحكومة في صرف مليارات 

الدولة سيكون تطبيقا عمليا للمثل المصري المشهور 
الذي يقول »اللي معاه قرش محيره يجيب حمام 
ويطيره« وهذا إن كان يحدث فيما مضى تحت 

وطأة غفلة الفوائض الضخمة، فإنه اليوم مرفوض 
جملة وتفصيلا في ظل هذا الانخفاض الحاد لأسعار 

النفط، والحكومة مازالت تعتمد عليه بنسبة تفوق 
التسعين في المائة في تمويل الموازنة العامة للدولة..؟ 

ناهيك عما هو متوقع من عجوزات ضخمة في 
الموازنة القادمة، لذلك فإنني أتطلع لأن تتخذ الحكومة 

قرارا صائبا ولو لمرة واحدة وتتوقف عن وضع 
الخطط لصرف المال العام على خطط لن تأتي بشيء 

للكويت وأهلها.. فهل من مدكر؟

الاحترام خلق نجيب وقيمة جليلة توطد العلاقات 
المتينة وترمم الخلافات القديمة، بالاحترام تمتد 

جسور التواصل وتعمر صلات الارحام، وبه تبنى 
دول وتسقط أمم.

البعض يعتقد أن الاحترام يسبق الحب، والبعض 
الآخر يرى أن الحب يتقدم على الاحترام، وفئة 

ثالثة ترى أنهما متعادلان يسيران جنبا إلى جنب.
وفي هذا الزمان ووسط هذا الزخم من التخوين 

والاختلاف والخصومات بالإضافة إلى الدخول في 
النوايا بتنا نفتقد إلى الاحترام كقيمة وسلوك، مع 

العلم أن التشكيك في النوايا خط أحمر والمقاصد لا 
يعلمها إلا رب المقاصد.

فلذلك بات الاحترام أساس كل العلاقات وهو 
الخرسانة المسلحة التي تبنى عليها صروح الحب 

والمودة والانسجام، فلا حب ناضج بلا احترام ولا 
صداقة صادقة بلا احترام ولا حتى قرابة متماسكة 

بلا احترام.
ولو تحدثنا بالتحديد عن العلاقات الزوجية لوجدنا 
أن من الممكن أن تقوم الحياة الزوجية على الحب 
لكنها ستصبح حياة ضعيفة هشة وبيت الزوجية 
أوهن من بيت العنكبوت أمام العواصف الحياتية 

والمشاكل الزوجية.
وعلى العكس من ذلك الحياة الزوجية القائمة 

على الاحترام هي أكثر صلابة وتماسكا وقدرة 
على التعاطي مع الخلافات والمشكلات علاوة على 

ذلك أنه يقوم على ردم تباين الأفكار والثقافات 
واختلاف البيئات ويعمل على انسجام الطباع 

ويحقق التكامل في الحياة الزوجية.
ومما لا شك فيه أن الاحترام عبر التعايش اليومي 
قادر على تفجير ينابيع الحب بين الأزواج وتلوين 
حياتهم بألوان الرومانسية والمودة والرحمة، فيما 
يعجز الحب عن خلق الاحترام المتبادل والأجواء 

الصحية في التعامل.
وتلك الأجواء الصحية في التعامل والاحترام 

المتبادل تعكس بظلالها على حياة الأبناء وتواصلهم 
مع الآخرين فتلك الأجواء المشبعة بالاستقرار 

والاحترام المتبادل بين الوالدين تربي الأبناء على 
الخلق الرفيع والقيم النبيلة وتصنع لنا أشخاصا 

محترمين من طبيعتهم أنهم يمنحون الاحترام لمن 
يستحق ولمن لا يستحق ويتقبلون تفاوت الافهام 

واختلاف الآراء.
وفي النهاية أنا أعتقد أن النتيجة محسومة في 

ماراثون الحب والاحترام، فالاحترام متربع على 
عرش القيم ومتصدر صروح السلوكيات. 

baselaljaser@hotmail.com 
@baselaljaser 

Twitter:@ebtisam_aloun

باسل الجاسر

ابتسام محمد العون

الحكومة لا رؤية 
ولا تخطيط 

وتقول تنمية!

ماراثون الحب 
والاحترام

رؤى كويتية

نظرة ثاقبة

s.sbe@hotmail.com
سالم إبراهيم السبيعي 

اقتضت إرادة الله ـ عز وجل ـ أن يختار 
إلى جواره خادم الحرمين الشريفين الملك 
عبدالله بن عبدالعزيز ـ تغمده الله بواسع 
رحمته وأسكنه فسيح جناته ـ بعد حياة 

حافلة بالأعمال التي قضاها في طاعة الله ـ 
عز وجل ـ وفي خدمة وطنه وفي الدفاع عن 

قضايا الأمتين العربية والإسلامية. 
وفي هذه الساعة الحزينة نبتهل إلى الله ـ 
عز وجل ـ ان يجزي الراحل الكبير خير 

الجزاء عما قدمه لدينه ثم لوطنه وان يجعل 
كل ذلك في موازينه، وان يمن علينا وعلى 

العرب والمسلمين بالصبر والاجر. 
لم أجد كلمات تعبر عما أشعر به من حزن 

على فراق قائد عظيم جمع كل صفات الخير 
والخبرة والأخلاق وصفاء النوايا، لن أكتب 

عن أعماله فهي تنطق بذاتها، ولن أعدد 
مناقبه فقد ذكرها غيري، لكني بحثت عن 
شيء ربما لا يعلمه إلا القليل، دليل يدل 

على حنانه ورقة مشاعره وصدق أطباعه، 
فقد اطلعت على رسالة بعثها الملك عبدالله 
»بتاريخ 2001/11/6 عندما كان وليا للعهد« 

إلى أخيه »وسلفه« الملك فهد بن عبدالعزيز، 
يرحمهما الله، بمناسبة مرور عشرين 

عاما على تولي الملك فهد مقاليد الحكم في 
المملكة، تشعر عند قراءتها بسمو الأخلاق 

ودفء الحنان الأخوي، واكتشاف أثر دفين 
غرسه القائد العظيم الملك عبدالعزيز في 

أبنائه من الحب والعطف والاحترام والتقدير 
أتمنى أن تسري بدماء الاحفاد.. وهذا نص 

الرسالة:
»أخي خادم الحرمين الشريفين 

الملك فهد بن عبدالعزيز أيده الله بنصره. 
 السلام عليكم ورحمة الله وبركاته، 

في رسالتي هذه إليكم يا شقيقي وقرة 
عيني ومليكي تتزاحم جحافل الذاكرة 
بمناكب الذكريات والصور المتلاحقة 

والمواقف المؤثرة، وكلما أردت أن أفسح 
المجال لإحداها اعترضت الأخرى احتجاجا 

عليها، ولسان حالهم جميعا تداعيات 
من النبل رأيتكم فيها مرارا أبا، وأخا، 

وصديقا، وقائدا، هذه الرؤية لم تأت من 
فراغ، فمؤسس هذه البلاد ومنشئ وحدتها 

والدنا الملك عبدالعزيز، يرحمه الله، يبقى 
رمزا عظيما للملك المؤمن الموحد، ومن 

عباءته التي تفوح برائحة الخلق والمروءة 
والكبرياء، وقبل ذلك الولاء لله جل جلاله 
في السر والعلن، خرج الرجال الكبار من 
أبنائه فكنتم اليوم يا شقيقي واقعا لرمز 
تاريخي مؤثر: إذ تفاعلت الأمة السعودية 
برجالها وشيوخها ونسائها وأطفالها مع 

حركة التطور والإنجاز، ووحدة الصف 
والهدف والمصير عمادهم في ذلك عقيدة 

ثابتة وإرادة صلبة. 
فهنيئا لنا بهذا الشعب الكريم الأبي، وهنيئا 

لهم بمليك أنزلهم قلبه، وما 20 عاما إلا 
سنون قليلة من عمر الزمن عظيمة في 

ذاكرة التاريخ. 
وسيبقى، بإذن الله، عبدالله بن عبدالعزيز 
أخوك وصديقك وولي عهدك منه السمع 

والطاعة، وحب لن ينضب بحول الله وقوته، 
وولاء لله ثم لوطن وشعب هو هاجسك 
الأول والأخير بعد الله، هذا والله يرعاك 

برعايته ويحفظك بحفظه، والسلام عليكم 
ورحمة الله وبركاته«.

من تلك الرسالة الخاصة بين أخوين 
يستشعر قارئها نبل الأخلاق، وزهدا 

بالدنيا، والتمسك بالعروة الوثقى، 
والإخلاص وصدق الولاء. 

لقد أعز الله هذه الدولة لأنها أعزت دين الله، 
وسارت على نهج ثابت يتوارثه خلف عن 

سلف، وسوف تبقى عزيزة لا يضرها من 
عاداها مادامت ترفع راية التوحيد وتحكم 

شرع الله. 

* المراجع: من مكتبة دارة الملك عبدالعزيز.

رسالة من الملك 
عبدالله إلى 
الملك فهد

لمن يهمه الأمر

anwar.taneeb@gmail.com

an9ar@live.com

أنوار التنيب

حمدة فزاع العنزي

كيف باتت الدموع في عينيك؟
كيف كان ليلك.. كيف كان قمرك؟
كيف كان النخل في شوارعك..؟

كيف كانت المدن تبكي بين يديك؟
شاع.. الخبر المرير.. وطوى مضجعك

قد مات الملك الأب الحنون..
الذي كان دفء كفيه يصافح كفيك 

مات الذي بين الملأ طاب ذكره

مات الذي ينتمي بالحب إليك
رباه.. كيف كان حجم الألم؟

كيف كان حجم الحزن.. في مقلتيك؟
يا مملكتي

يا مملكة الخير.. يا شرف العروبة والمكرمة
يا.. قطعة منا.. يا قلبا ينبض بين جنبينا

عظم الله أجورنا.. في فقدان الملك عبدالله
ولن نقول إلا ما يرضي ربنا

وعزاؤنا.. أن طيب الذكر سلمان.. قائدنا
فيا مملكتي

مملكة المجد.. مملكة الحب والعطاء
في حزنك الذي كسا القلوب في ليل الشتاء

كيف كان صباحك..؟
كيف كانت جمعتك..؟

صباحك سلوى.. صباحك يكتسي بالحب 
والدعاء.

لحظات صمت تلقى بها العالم نبأ انتقال 
خادم الحرمين الشريفين إلى جوار ربه 

تاركا خلفه عبارات ومواقف لن ينساها 
العالم أبدا.

لنا وقفات بمواقفه، أب للخليج كان 
المخطط والموجه والمستشار الذي يستفاد 
من خبراته السياسية والدولية.. ستفتقده 

جميع الدول، فالأصدقاء أحبوه، بينما شهد 
الأعداء له بحسن النظام والحنكة السياسية 

التي يحتاجها العالم في زمن الإرهاب.
وقفاته للتعليم والعلم والمعرفة، نرى 

بصماته واضحة في التعليم والتشجيع 
على التعلم، وقفات لابنته وأخته المرأة.
كان عهده بداية السماح للمرأة بخوض 
المجال السياسي والدخول إلى مجلس 
الشورى، حيث صرح بأن المرأة أخت 

الرجال لن ينتقص من شأنها وإنما 
يستفاد من خبراتها، توسعة الحرم المكي 
ليتناسب مع المعتمرين والحجاج من كل 

بقاع الأرض، تنظيم وتحديد عدد الحجاج 
بتعليماته السامية خوفا على ضيوف 

الرحمن وسلامتهم، والكثير من الوقفات 

التي لن نستطيع أن نحصيها ولكن الله 
أحصاها وسيجزيه بالإحسان إحسانا.

ندعو الله أن يلهم أميرنا الصبر بفقد أخيه 
الملك عبدالله وعظم الله له الأجر على هذا 

المصاب الذي فجع به العالم.
كما نتقدم بعزائنا للشعب السعودي وان 
يكون موت والدهم الملك حافزا للتطوير 

وإكمال مسيرته التحررية والتنموية 
للنهوض بشعبه مراعيا لمبادئ دينه 

وعاداته.
إنا لله وإنا إليه راجعون.

كيف أصبحت 
يا مملكتي..

وقفات الملك 
عبدالله لن تنسى

فالكم طيب

همسات على ورق


